

"Pondremos en valor todo lo que Don Leandro Jiménez Garcés inició 50 años atrás en aquella solitaria campa a pie de un incipiente Polígono Residencial"

Hablamos con la directora del ICEDE, un centro que cumple su medio siglo de vida

04/02/2024 7:10 | Begoña Cisneros



Leticia Nogales es la directora del ICEDE de Aranda de Duero. Este año se cumple medio siglo de este centro, que ha visto en sus aulas pasar a niños de infantil, primaria y secundaria o EGB y BUP antiguamente. Ahora, centrado en la formación, sigue acompañándonos.

- Llevas dos años como directora, pero han sido muchas las personas que te han precedido...

- Anteriormente mi lugar lo ocupó Aser Calleja durante doce cursos, quien a su vez tomó el relevo de Moisés Martín tras dieciocho años al frente de la secundaria de ICEDE. En los años de Educación Primaria hay que recordar figuras directivas como las de Don José García, Emilia Rivas o Gumersindo Ontañón y en Educación Infantil a nuestra queridísima Señorita Conchi. Pero por encima de todos

nosotros, la figura que nos ha guiado de forma infatigable durante más de cuarenta años ha sido Pilar Castilla, quien por fin puede disfrutar de una merecida jubilación.

- Cumplís medio siglo de vida. ¿Ha cambiado mucho el centro desde su primera apertura hasta nuestros días?

- La verdad es que a pesar de los múltiples cambios en las instalaciones, en la edad del alumnado y en el propio barrio del Polígono Residencial (ICEDE fue el primer centro educativo de la zona), tras cincuenta años el centro mantiene la esencia y el ideario por los que Don Leandro Jiménez Garcés fundó el Instituto del Centro de Estudios Didácticos Experimentales: cuando nos visitan grupos de antiguos alumnos reconocen fácilmente determinadas aulas de su infancia pero también les impacta la nueva adaptación que presentan multitud de espacios y talleres totalmente reformados.



Construcción del edificio en 1972

- Os habéis centrado en la Formación Profesional. ¿Qué os motivó a ello?

- La Dirección Provincial de Educación nos lo aconsejó al haber sido pioneros en la oferta e implantación de la Formación Profesional desde nuestra apertura en 1973 y ante el progresivo

descenso de la natalidad junto con la coexistencia de varios centros educativos en la zona de la periferia sur de Aranda de Duero con una oferta educativa semejante de la que había que diferenciarse cumplida la primera década de los años 2000.

- ¿Cuántos alumnos se están formando en este curso y cuáles son los ciclos que se imparten?

- ICEDE forma actualmente a 200 alumnos de un máximo posible de 240 puestos escolares y su oferta educativa como centro de formación profesional está orientada al sector servicios. Impartimos los ciclos de Cocina y Restauración, Servicios Administrativos y Servicios Comerciales en Formación Profesional en Grado Básico; y Cuidados Auxiliares de Enfermería con turno diurno y turno vespertino; y Gestión Administrativa en Grado Medio.

- ¿Hay alguna formación que el centro quiera acercar a las instalaciones?

- Este año hemos logrado implantar la segunda línea (en turno vespertino, para conciliar horarios laborales de parte del alumnado demandante) de Cuidados Auxiliares de Enfermería, una formación que ayudará a reforzar el desarrollo de la sanidad en Aranda de Duero junto con la construcción del nuevo hospital y la posible llegada de los estudios de grado universitario de enfermería a la Ribera.

En futuros cursos queremos afianzar también otro de los puntales del sector servicios arandino y del que hacemos uso diariamente como lo es el del comercio, trabajando para conseguir la implantación del Grado Medio en Actividades Comerciales.

- Los Martes de Masterclass están teniendo mucho éxito. ¿En qué consisten?

- Consisten en actividades de contacto e inmersión empresarial en el sector de hostelería mediante la realización de visitas prácticas y talleres en diversos locales de restauración de Aranda y la Ribera para acercar de primera mano a nuestro alumnado de Grado Básico en Cocina y Restauración la realidad, dureza y necesidades que tiene este perfil profesional. Ya es la tercera edición consecutiva de este proyecto de colaboración que se implanta en ICEDE bajo las actividades subvencionadas dentro del Programa Aula –Empresa de la Junta de Castilla y León.



Edificio en 1973.

- Y disponéis de una bolsa de empleo. ¿Cómo funciona?

- Se trata de un concentrador de ofertas de empleo que actúa como agente facilitador de contacto e inserción laboral entre las empresas y nuestro alumnado titulado. Como centro educativo mediamos entre las ofertas de empleo o necesidades que nos hacen llegar las empresas y los perfiles profesionales actualizados del alumnado titulado en alguna de nuestras especialidades que, dado de alta de forma voluntaria en la bolsa, se encuentra en proceso de búsqueda activa de empleo tras finalizar sus estudios.

- Acabáis de recibir un premio de la Junta de Castilla y León por vuestro plan de mejora. ¿En qué consiste?

- Las Jornadas Intercentros, que ya van por su quinta edición, consisten en jornadas de convivencia con otros centros educativos de la zona a través de talleres prácticos tutelados por nuestro alumnado de las diferentes familias profesionales dentro de las instalaciones de ICEDE. De esta forma hemos recibido la visita de más de cuatrocientos alumnos de ocho centros educativos para realizar talleres de cocina de almuerzos saludables con centros de Educación Infantil y Primaria, cocina intergeneracional con usuarios de AFAR (Asociación de Familiares de enfermos de Alzheimer y la Ribera), primeros auxilios y RCP con alumnado de Secundaria y Bachillerato e iniciación al diseño gráfico en entorno Canva con alumnado más adulto. Previamente a lo largo de la última década, ICEDE ha recibido diferentes reconocimientos por sus proyectos de rehabilitación y renaturalización de espacios (Red de Huertos Escolares), actividades tutoriales sobre prevención de violencia de género (Violencia:

Tolerancia Cero) y simulaciones en entornos empresariales (Simulador Aula-Empresa) sin olvidar la incidencia en el ámbito local, como en los proyectos de Iniciativa Empresarial Joven Asemar-FAE.



El centro ICEDE en la actualidad.

- No sólo es la formación, sino que también inculcáis el espíritu solidario a los alumnos con proyectos como el Pincho Solidario o la recogida para el Banco de Alimentos. ¿Se involucran realmente?

- Sin duda, el alumnado es el motor de todos nuestros proyectos. Somos un centro educativo con un ideario muy social, cooperativo y aperturista. Por ello la metodología basada en el Aprendizaje-Servicio (proyectos educativos que tienen como resultado realizar un servicio a la comunidad) está muy presente en todas las especialidades formativas de ICEDE y es un complemento de realidad a la actividad formativa que se imparte en el aula. Gran parte de nuestros proyectos se basan en la solidaridad tanto con la zona de influencia cercana dentro del barrio en el que nos encuadrados (fue un reto enorme pero un éxito de convivencia absoluto acoger al alumnado y profesorado del CEIP Santa María durante un trimestre en 2021) como extensibles a toda la sociedad arandina. Este curso cumpliremos nueve ediciones del Pincho Solidario (que recae en gran parte de diversas asociaciones y ONG arandinas), la segunda edición de los Talleres de Cocina Intergeneracional con los usuarios de AFAR, el Tercer Mercado de Economía Circular, el reparto a pie de calle de flyers publicitarios de concienciación contra la Violencia de Género, las V Jornadas Intercentros de convivencia con centros

escolares arandinos, hemos hecho entrega del Tercer Banco de Alimentos a Cáritas Aranda... todos y cada uno de ellos son impensables sin la puesta en valor e implicación directa de nuestro alumnado porque son proyectos que antes o después surgieron de ellos mismos como aportación de ideas en el aula.

- ¿Cómo vais a celebrar los 50 años de vida del ICEDE?

- A corto plazo, lo celebraremos como mejor sabemos: ¡seguir trabajando! El futuro inmediato nos presenta una nueva edición de la muestra local Muévete por la Formación Profesional, la quinta edición de nuestra quInCena emprenDE, el inicio de la fase de prácticas en empresas del primer bloque de alumnado con opción a FP Dual... cuando finalice el año académico realizaremos una merecida celebración que resuma y ponga en valor todo lo que Don Leandro Jiménez Garcés inició cincuenta años atrás en aquella solitaria campa a pie de un incipiente Polígono Residencial un lejano curso de 1973-1974.